

Landeshauptstadt München Referat für Bildung und Sport

Florian Kraus Stadtschulrat

Technische Universität München

Datum

0 2. JUNI 2023

Gewinnung von Lehrpersonal im Erziehungsbereich

Sehr geehrter

vor dem Hintergrund des anhaltend hohen Bedarfs an qualifiziertem Lehrpersonal im Erziehungsdienst wurde unser Referat durch einen fraktionsübergreifenden Antrag des Stadtrats der Landeshauptstadt München beauftragt, die nachhaltige Gewinnung qualifizierter Lehrkräfte im Erziehungsdienst durch folgende Maßnahmen anzuregen (vgl. dazu auch den Stadtratsantrag als Anlage):

- Einrichtung eines Lehrstuhls für das Lehramt an beruflichen Schulen in der Fachrichtung Sozialpädagogik in München zur Lehrkräfteversorgung der sozialpädagogischen Fachschulen, Fachakademien und FOSen im südbayerischen Raum
- 2. Erleichterter Zugang für den Quereinstieg in das berufliche Lehramt Sozialpädagogik (beispielsweise für die Personen mit einem Master oder einer Promotion in Pädagogik) bis zum Vollaufbau des o. g. Lehrstuhls, um den Mangel an qualifizierten Lehrkräften in der Fachrichtung Sozialpädagogik überbrücken zu können.

Auf die Problematik des zunehmenden Fachkräftemangels hat das Referat für Bildung und Sport bei Gesprächen mit Vertreter*innen der Regierung von Oberbayern und des Staatsministeriums für Unterricht und Kultus wiederholt hingewiesen und darauf aufmerksam gemacht, dass es aus unserer Sicht sinnvoll wäre es, neben der Otto-Friedrich-Universität Bamberg einen zweiten Lehrstuhl im südbayerischen Raum einzurichten, um die Absolvent*innenzahlen im benötigten Studiengang zu erhöhen.

Referat für Bildung und Sport RBS-B Sachbearbeilung

Fax (089) 233-83785 Bayerstraße 28, 80335 München Auch bei einem runden Tisch mit kommunalen Bildungsträgern in Bayern wurde die Einrichtung eines weiteren Lehrstuhls für den beruflichen Lehrdienst in der Fachrichtung Pädagogik/Psychologie thematisiert und unterstützt. Ohne eine Erhöhung der Absolvent*-innenzahlen in der benötigten Lehrer*innenbildung im südbayerischen Raum, so war die einhellige Meinung, würden sich auch die Ausbildungskapazitäten an den sozialpädagogischen Fachschulen nicht weiter erhöhen lassen. Der Fachkräftemangel im Erziehungsdienst werde sich dadurch wiederum weiter verstärken. Dies umso mehr, als ab 2026 der Betreuungsbedarf in Kita-Einrichtungen durch den gesetzlichen Betreuungsanspruch im Grundschulkindalter zusätzlich steigen wird.

Da die universitäre Ausbildung der Lehrkräfte in den Zuständigkeitsbereich des Bayerischen Staatsministeriums für Wissenschaft und Kunst und die praktische Ausbildung der Lehrkräfte im Rahmen des Referendariats in die Zuständigkeit des Bayerischen Staatsministeriums für Unterricht und Kultus fällt, regen wir ein gemeinsames Treffen an, um die Möglichkeiten einer Einrichtung eines neuen Lehrstuhls zu sondieren. Um auch den benötigten Universitäten die Möglichkeit zu geben, ihre Zielsetzungen und Gelingensfaktoren für einen Neuaufbau des Studiengangs/des Lehrstuhls einzubringen, erachten wir die Teilnahme der Technischen Universität München für zielführend.

Wir würden uns daher sehr freuen, wenn wir Sie in Abstimmung mit den anderen Emnfängern dieses Briefes zu einem ersten Austausch ins Referat für Bildung und Sport einladen dürfen. So Sie uns Ihr Interesse signalisieren, werden wir einen passenden Termin mit Ihrem Büro abstimmen.

Mit freundlichen Grüßen

Florian Kraus Stadtschulrat